

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4185.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

JUEVES 14 DE JULIO DE 1864.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XV.

## Sección editorial

### LOS CLIMAS DE ESPAÑA.

#### Conclusion.

Burgos es triste y frío. Un antiguo proverbio pretende que durante los días cortos se hallan en él preciosos recursos, y que Burgos merece, á causa de los atractivos de una encantadora sociedad que habla el mas puro castellano, ser denominada la estación de invierno en España. Pero el clima no corresponde nada con este refrán: *El invierno en Burgos.*

Llegamos afortunadamente á Barcelona. Un clima siempre igual; una temperatura que en el invierno apenas baja á dos grados bajo cero; los vientos del Norte se pierden y se dividen por entre las sombrías y pobladas colinas de la alta Cataluña; el sol de mediodía inunda de luz y de calor las hermosas habitaciones de la moralla de mar y las risueñas quintas de Sarriá y de Gracia. El curioso movimiento de la ciudad, las atractivas reuniones nocturnas del liceo, las estrelladas noches de la Rambla, la actividad industrial y los cómodos auxilios de una capital, un país admirable, caminos de hierro hacia los cuatro puntos cardinales y aguas minerales famosas en la Puda y en Caldas; todo contribuye á hacer de Barcelona una residencia sin igual, y bajo el punto climatérico un precioso recurso.

Toledo en las cimas de su roca, cuyas bases las socaba el Tajo, describiendo á su alrededor un inmenso círculo, el cual, según dicen, dió á los árabes el dibujo del arco morisco, es una maravillosa curiosidad arqueológica y artística, una ruina desgraciadamente menos cultivada que las de las márgenes del Rhin, pero una ciudad imposible de habitar.

Córdoba, la ciudad de los califas, con sus innumerables calles estrechas y tortuosas, sus casas blanqueadas con cal, trae á la memoria de los poetas todos los recuerdos de un gran pueblo y de una época de maravillas; es un suntuoso museo de antigüedades de todos los tiempos. El clima es benéfico; pero es necesario aguardar que el camino de hierro de Madrid pase por Sierra Morena y que el ejemplo y el contacto introduzcan en las habitaciones esa comodidad tan necesaria para los convalecientes.

Sevilla es la mas preciosa de todas las ciudades de Andalucía. Un cielo admirable, hermosos árboles, naranjos y flores; una población bonita y una acogida afectuosa, un magestuoso templo, un antiguo palacio árabe, espectáculos é innumerables

atractivos, todo esto se halla en Sevilla, la que sin embargo, no podría ser para los europeos una residencia de invierno, estación que en dicha ciudad es la de poniente (viniendo del Sud oeste) y de las grandes lluvias.

A este propósito hallamos cierta noticia de un viaje anterior que nos recuerda una curiosa particularidad. A pocas leguas de Sevilla, por el antiguo camino carretero que se dirige hácia Córdoba, hallamos á la entrada de un frondoso valle y sobre las vertientes de dos colinas, una preciosa población, Alcalá. Se la distingue de la Alcalá de los sábios, inmediata á Madrid, por un sobrenombre: Alcalá de los Panaderos. Aquí es donde en considerables cantidades se hacen esos hermosos panes muy blancos, de pasta compacta, los mejores del mundo, y de aquí se los traslada diariamente á la capital de Andalucía. Alcalá disfruta justo renombre por la salubridad de su clima en todo el mediodía de España. Sus aguas son abundantes, puras y excelentes al paladar. Un torrente brota de las entrañas de una de las colinas, sus caídas hacen mover los molinos de los panaderos, y gran parte de sus preciosas aguas, separadas desde la salida, alimentan aquel hermoso acueducto, los Arcos de Carmona, que surte de agua las fuentes de Sevilla. La agradable y siempre igual temperatura de Alcalá recomienda á esta población para los valetudinarios de todo el país, y se supone que la constante acción de los hornos de pan entra por mucho en aquella bienhechora salubridad. No podíamos menos de hablar acerca de tan preciosa población en esta rápida revista.

Cádiz ocupa una de las posiciones mas pintorescas del mundo. Con ese curioso aislamiento delante de la costa, con el movimiento de buques, el espectáculo encantador de una inmensa bahía, las aspiraciones del Atlántico, un cielo siempre sereno y brillante con estrellas; con una suave temperatura, á escepción de los aguaceros del otoño y del fuerte viento de levante; con todos los recursos de una población europea, instruida y aficionada á las diversiones; con una ciudad elegante y aseada, casas cómodas, un camino de hierro que atrevidamente se ha unido con la roca en medio del Océano y que á todas horas distribuye sus habitantes entre los risueños paisajes de Puerto Real, Puerto de Santa María y Jerez, sería Cádiz la estación medicinal mas privilegiada de España á no ser por la excesiva variabilidad de su clima.

Viene ahora Granada con su maravillosa situación y con sus hermosos espectáculos de las cumbres de la Alhambra; pero Granada es fria

por el invierno, los vientos son de gran violencia y las neuralgias frecuentes. En la primavera es cuando debe visitarse, para respirar los vivificadores perfumes de la vegetación que se despierta, y para considerar desde lo alto de los balcones de los Mártires (quinta del opulento banquero don Carlos Calderon) aquella admirable vega toda verde, comparable con una alfombra de terciopelo.

Nos vemos obligados á compendiar esa serie de indicaciones presentadas al acaso á los hombres de estudio. No podríamos pretender establecer de un modo absoluto ni limitar á las solas localidades que citamos la parte característica de los climas de España.

Digamos, entretanto, que Málaga es verdaderamente una estación de invierno, que las constituciones delicadas que languidecen en otros climas, hallan en ella con un sol vivificador, un cielo siempre despejado y una temperatura cuyo término medio en invierno es de trece grados sobre cero, preciosos recursos y frecuentemente hasta resurrecciones.

Añadamos tambien que Alicante, cuyo clima, casi es la misma latitud y con la mayor analogía con el de Niza, puede reclamar para sí algunos de los títulos de Málaga, á escepción de una temperatura mas seca, menos higrométrica, y por consiguiente menos favorable para los órganos atacados de atonía.

Y en toda esta parte que ya no es Andalucía, en este país rico, pintoresco y desigual que ocupa el ángulo inferior oriental de la península, Murcia y su fértil campiña; Orihuela y su rica llanura, plantada toda de naranjos, de granados y de palmeras; Elche y Crevillente, dos poblaciones que permanecen árabes como en los tiempos de Boabdil; después Denia, situada á la sombra del Monge, en cuya cúspide el célebre Biot se hizo construir para la medida del meridiano una choza que aun subsiste; en seguida Alcoy, un hormiguero industrial, escondido en el corazón de los montes; Gandia en medio de un jardín siempre verde y floreciente, y todas esas pequeñas poblaciones de la llanura de Valencia con torres árabes y con armoniosos nombres que recuerdan la gran época del Cid, donde los convalecientes no hallarian menos recursos, ni menos comodidad y dulce quietud que satisfacción para el estudio y para las inspiraciones que reciben allí los viajeros, los arqueólogos y los artistas, si el bienestar hubiera podido introducirse, si fuese posible encontrar un modo conveniente de establecerse ó la alimentación higiénica, cosas tan imperiosamente exigidas á las constitu-

ciones débiles; mas esto será obra de los tiempos futuros y de la civilización, que ya ha puesto sus dedos sobre aquel maravilloso país.

En la presente época, cuando queremos encontrar el estío durante la estación del invierno, cuando investigamos en los países mas favorecidos por la naturaleza cuales son sus residencias mas habitables y mas convenientes á los temperamentos que enflaquecen y para restablecer la salud, se deja comprender que semejante estudio debe estimular á los hombres sábios.

Si la España se abre á la industria, es interesante que se abra tambien completamente á los medios de acción del arte de curar.

Germond de Lavigne.

## Sección oficial.

La Gaceta del 11 no contiene disposición alguna de interés general.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

Se van á adoptar por el ministerio de la Gobernacion algunas disposiciones examinadas á impedir el que á la sombra de los certificados de pobreza, no pueda alguna vez abusarse de la concesion de los baños gratis y mucho menos de la asistencia facultativa en dichos establecimientos.

La Gaceta publica un razonado artículo bibliográfico sobre el Manual práctico de piscicultura ó prontuario para servir de guia al piscicultor en España y á los empleados de la administración pública de nuestras aguas dulces y saladas, escrito y publicado de orden de S. M. el Rey por el Ilmo. Sr. D. Mariano de la Paz Graells. La industria piscícola, dice el bibliográfico señor Janer, interesa á todos directa ó indirectamente de un modo general; á unos para fomentarla, á otros para practicarla, y á todos para disfrutar de sus beneficios. Penetrados de su utilidad é importancia, creemos que la reciente obra publicada de orden de S. M. el Rey está destinada á prestar importantes servicios. La época de los ensayos y de las teorías en la ciencia piscícola ya ha pasado. Ahora es el tiempo de recoger, auxiliados por la esperiencia y la práctica, sazonados y abundosos frutos.

Leamos lo siguiente en un periódico de Lima. «De pocos dias á esta parte la prensa presenta el triste espectáculo de la division, y no parece sino que quisieran renacer los partidos con los odios é intolerancia que los caracterizan. Las cuestiones de interés vital, como son las

que se refieren á la defensa del país, se dejan abandonadas por los escritores para hacerse recíprocamente cargos, que caen en mengua de la nacion.»

Estas líneas son la mejor contestacion que podemos dar á algunos de esos buenos españoles, á quienes se les hace escribir desde allí, que la union y el entusiasmo contra España exceden á toda ponderacion.

Dice un periódico de Valencia: «En el inmediato pueblo de Rozafa hay una vieja que, con el aire de adivina, se dedica á curar á los enfermos que se le presentan, exigiendo cantidades algo mas que regulares por los llamados medicamentos que suministra.»

Dice la Correspondencia del 11.

Nos escriben de Tolon, que la fragata *Numancia* va á llevar la atencion del mundo entero, pues está construida con arreglo á planos tan perfectos, que segun la opinion de oficiales franceses, aquel buque será superior á las fragatas blindadas del vecino imperio. Un diario de Madrid, *El Espiritu público*, se burló de nosotros, sin embargo, cuando hace dias dijimos eso mismo al hablar de los buques destinados al Perú. Esta semana saldrá de Cádiz el vapor *Isabel II* conduciendo á los marineros que van á tripular la *Numancia*. Esta fragata monta 40 cañones de grandísimo calibre, mide 6.000 toneladas, y lleva una máquina de 1.200 caballos. La mandará el capitán de navío señor Pezuela; se dirigirá probablemente al Pacífico.

Las noticias de Carratraca dicen que era grande la animacion que se notaba ya en aquellos baños. Como de costumbre, habiase nombrado el jefe y la Junta directiva que los banistas eligieron para que presida y ordene las continuas diversiones á que de ordinario se entregan los que concurren á tomar aquellas aguas. Todos los dias llegaban nuevas familias de Málaga y otros puntos de la Peninsula, que eran recibidas con la bronca y algazara de los demás banistas.

En Málaga han sido cogidos dos moederos falsos, á los que les encontraron mas de cuarenta duros en medias pesetas falsas y borrosas, con las que elaboraban las falsas.

El dia 10 por la tarde se verificó en la estación de Ciudad Real, de la línea férrea de Badajoz, la bendicion de las locomotoras destinadas á la explotacion.

Los periódicos de Lima vienen llenos de poesias contra España, y este es el modo el mejor desahogo que encuentran contra la actitud energética de nuestra escuadra. En algunas de ellas se sostiene la atrevida tesis de que la civilizacion de los

(372)

ba envolver en la calda de Gerald á un inocente que no habia hecho mal á nadie.

El barón, aun cuando muy malvado, se prometia librarlo secretamente.

XXX.

VISITAS DE TODAS CLASES; LA ESCENA CAMBIA DE NUEVO.

Fidel no se atrevió á hacer nuevas preguntas á su padre despues que se fue Vernex, y á las que sin duda hubiera respondido como siempre, de una manera embosada; pero permanecia sumido en sus reflexiones. Gerald tambien meditaba en la calumnia que acababan de levantarle, y en el peligro que habia corrido de perder la proteccion del prelado, lo que le hubiera entregado á sus

(373)

enemigos. El sabio Ayrard, decia, es un sabio efectivamente, y respetable por todos conceptos; pero es débil y crédulo y puede prestar igual fé á otras fábulas que puedan inventar en mi daño. Tengo enemigos tan viles, que no atreviéndose á atacarme de frente, recurrirán á los medios mas infames. No puedo, pues, confiar en la proteccion de este respetable anciano. Sacrificaría mi libertad y mi vida por una falsa delacion. Es preciso pues dejar estos lugares.

Pero á dónde? Qué hacer? Perseguido, proscripto, no tengo un pedazo de tierra seguro para refugiarme. Oh, Paol! Fuiste mas feliz que yo librándote, por una muerte temprana, de tantos males! Que no puedas recibirme en tu seno! Me arrojaría en él ahora mismo para gozar á tu lado de un eterno reposo. Pero, y mi hijo? Si yo le dejase solo, es puesto á los rigores de su destino que no ha merecido! No vivamos para él, para educarle en la escuela de la desgracia para hacerle tributar algun dia de sus

(376)

Esta visita te ha llamado la atencion, no es verdad, amigo mio?

Padre mio, nada me asombra ya.

Son unos dignos prelados que monsenor me ha enviado para discutir un punto teológico.

Y por qué, padre mio, habeis pues, mezclado en vuestra cuestion teológica los nombres de Vernex y Leonardo? Qué tienen que ver en semejante discusion?

Gerald miró severamente á Fidel, como si le dijese: «No quiero responderte.»

Fidel se vio obligado á callar, y la hora de la oracion de la tarde reunió á los fieles alrededor de la ermita antes de ponerse el sol. Fidel notó que por la primera vez, su padre daba á besar á todos los que lo deseaban la reliquia que le habia dado el malva lo canónigo Sably, que contenia un hueso de un dedo de S. Teobaldo. En otra ocasion no hubiera podido menos de reirse, tanto más que conocia que su padre no era devoto hasta este punto. Presumia, y era la

(369)

cedieran, vos los librerais y yo solo sería castigado.

Como quieres que se descubra? Gerald no tiene ni mujer ni hijos que puedan vengarle. Si su hijo viviese, en buen hora; pero no es cierto que murió?

Si señor. Al menos Roc me lo ha asegurado que murió al nacer en la cárcel; que el mismo lo arrojó al foso de la torre y cubierto con tantas piedras que aún hoy se ven.

Es seguro Roc, según creo?

Oh! muy seguro, si lo dice, lo he hecho. De este modo Gerald no tiene nada que se interese por él.

Cuando no existía, mis detechos serían claros, inatacables, y le otorgaría de beneficios. Es preciso, pues, amigo mio, que por tu destreza y tus medios fallibles, este miserable Gerald encuentre la muerte en los groseros alimentos que toma diariamente y pronto. Mientras tanto robare á Inesia y todos iremos á Italia.

Muy bien; pero desis que robareis á Inesia, como lo bareis?





